

Los grupos sociales

La sociedad romana de los primeros tiempos estaba compuesta por varios grupos sociales: los **patricios**, los **plebeyos** y los **esclavos**.

► Los patricios

Eran el sector dirigente y privilegiado; solo ellos, como ciudadanos romanos, tenían derecho a votar y ocupar cargos políticos y religiosos. También constituían el grupo más rico, dueño de grandes extensiones de tierra. Los patricios se consideraban descendientes de los fundadores de Roma y estaban organizados en un consolidado sistema familiar. Varias familias patricias se agrupaban en un clan o **gens**, integrado por los descendientes de un mismo "genio" o semidiós, al que veneraban. Los clanes, a su vez, se agrupaban de a diez y formaban una **curia**. El nombre "patricio" deriva del latín *patris*: padre, y alude a los jefes de los clanes, que siempre eran varones. Muchas personas que no pertenecían a clan alguno, extranjeros o refugiados pobres, se ponían bajo la protección de un patricio. Estas personas recibían el nombre de "clientes". El patricio les brindaba ayuda económica y los defendía ante la Justicia. A cambio, los clientes lo acompañaban en la guerra y lo ayudaban en algunos trabajos. Tener una "clientela" importante o numerosa era una fuente de poder para las familias patricias.



► Los plebeyos

Aparecieron como producto de la formación de la ciudad y conformaron un grupo social nuevo: la plebe (del latín *plebs*: multitud). Se los consideraba hombres libres, pero no ciudadanos; por lo tanto, se hallaban excluidos de la vida política (no podían ocupar cargos) y también de la religiosa (no participaban del culto oficial). Les estaba prohibido contraer matrimonio con integrantes del patriciado. Los plebeyos eran en gran parte campesinos, comerciantes y artesanos.

► Los esclavos

Se encontraban en la escala inferior de la sociedad. Eran propiedad absoluta de sus dueños y no gozaban de derecho alguno. Se dedicaban a todo tipo de tareas, desde las rurales hasta las artesanales o domésticas. En los primeros tiempos de Roma, formaban un grupo poco numeroso, que se fue incrementando con el desarrollo de las conquistas y la expansión romana.

